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На Совете ЦЕРН в июле были п 

обратилась к вице-директору 
недавно из командировки в Женеву 
новости из ЦЕРН. 

Принципиальным решением, при
нятым Советом ЦЕРН, является ут
верждение среднесрочного плана 
развития на 2004 - 2007 годы. Этот 
срок выбран не случайно, так как 
в 2007 году намечается запуск ус
корительного комплекса 1НС, что, 
естест венно, становит ся центром 
внимания плана. Также предусмот
рены дополнительные ресурсы на 
укрепление единой инфраструкту
ры ЦЕРН. Детально перечислены 
бюджетные цифры на 2004 год, рас
смотрен «эскиз» до 2010 года. 
Напомню, что и на нашем заседа
нии Комитета Полномочных Пред
ставителей рассмотрены перспек
тивные планы развития. Однако, 
безусловно, уровень финансирова
ния двух наших международных 
центров отличается существенно... 
Тем не менее, набор базовых ус
тановок ОИЯИ, в сочетании с меж
дународным научно-техническим со
трудничеством и образовательны
ми программами, позволит и нам 
получить весомые результаты. 

3 Ц Е 
важные решения. 

Н. Сисакяну, вернувшемуся 
п р о к о м менти^ 

В ЦЕРН одобрена также рефор
ма управления, предусматривающая 
новую организационную структуру. 
С 2004 года на пост генерального 
директора заступит Роберт Эймар 
- известный французский ученый и 
организатор науки, до сентября 
2003 года генеральный директор 
международного проекта 1ТЕП (тер
моядерный реактор). У генерально
го директора ЦЕРН будет один за
меститель - профессор Й. Энгелен 
(М1КНЕР, Амстердам, Голландия), он 
же главный научный администра
тор. Главным финансовым админи
стратором станет А. Науди. Доктор 
Л. Эванс останется руководителем 
проекта Ш С . В структуру ЦЕРН 
включаются новые укрупненные де
партаменты, а прежняя система от
делений и служб упраздняется, но, 
кроме того, крупные проекты (кол-
лаборации} будут централизованно 
управляться дирекцией ЦЕРН. Бо
лее детальная схема разрабатыва
ется к сентябрю, когда соберется 
комитет Совета ЦЕРН. 

В 2004 году будет отмечаться 50-
летний юбилей ЦЕРН. К этой дате 
президент Швейцарской Конфедера
ции господин Паскаль Кошопен (ко
торый в июне посетил ЦЕРН и уча
ствовал в открытии шахты АТ1А5) 
подарил ЦЕРН от имени Швейцарии 
«Дворец Равновесия», где проводи
лась выставка ЭКСПО-2002. Он будет 
перебазирован из Нэшателя к глав
ному въезду в ЦЕРН. Здесь разме
стятся комтропьмый центр Ш С , залы 
для заседаний руководящих органов 
ЦЕРН, а также экспозиции, которые 
позволят шире пропагандировать роль 
ЦЕРН и фундаментальных наук для 
развития высоких технопотй. Боль
шое внимание в планах ЦЕРН уделя
ется современной мировой инфор
мационной системе СРЮ. Она созда
ется для решения основных задач фи
зики частиц, но имеет универсальное 
значение практически для всех сто
рон человеческой деятельности. 

Итак, подтвеждены сроки запуска 
ускорителя Ш С и начала экспери
ментов на нем - весна 2007 года. 
Ученые ОИЯИ активно участвуют в 
этих программах и, безусловно, с 
нетерпением ждут начала физичес
ких экспериментов. 

Свое вьютупление Юрий Алексе
евич начал так: '^Мне очень при
ятно выступать в Институте, изве
стном своими пионерскими рабо
тами в нейтронной физике». В док
ладе Ю, А. Камышков проанализи
ровал уже известные модели и 
новые теоретические разработки, 
проиллюстрировав их последними 
данными экспериментов, проведен
ных в разных физических центрах 
мира. Как заметил докладчик, мо
тивацией проведения новых экс
периментов должно быть не под
тверждение модели, более правиль
ным будет поиск точки, из которой 
можно продвинуться в познании. 
И аргументировал идею проведе
ния эксперимента с ультрахолод
ными нейтронами по наблюдению 
перехода нейтрон-антинейтрон. По 
разным причинам этот экслеримент 

ЛНФ ~ подходящее место для новых идей 
в Лаборатории нейтронной ф и з и к и состоялся общелабораторный 

семинар, на котором с докладом «Переход нейтрон-антинейтрон {со
стояние вопроса и возможности эксперимента)» выступил профессор 
Ю. А. Камышков (Университет Теннеси , США). 

не может быть проведен на дей
ствующих европейских реакторах 
и, возможно, потребуется строи-
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реактор и поместить его в верти
кальную шахту, поскольку такое рас
положение наиболее оптимально 
для проведения э к с п е р и м е н т а . 
Единственный подобный опыт был 
проведен в Лос-Аламосе. В 2006 
году его планируют повторить в 
Швейцарии (Институт П. Шеррера), 
на Мюнхенском реакторе в Гер
мании, в Японии (КЕК), Северной 
Корее. «Медленные нейтроны ~ 
исключительно интересные объек-
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характеризующих, еще эксперимен
тально не проверены...». 

После семинара в беседе с на
шим корреспондентом Юрий Алек
сеевич сказал: «Интерес к экспе
рименту есть. Я считаю, надо вов
лечь в него специалистов, занима
ющихся нейтронной физикой. Сей
час идет период генерации идей, 
и, по-моему. Лаборатория нейтрон
ной физики в Дубне - это самое 
подходящее место, где они могут 
возникнуть». 

Ольга ТАРАНТИНА 
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Информация дирекции 

В с т р е ч и в Т у р и н е 
1 3 - 1 4 июля в Турине с рабочим 

визитом находились вице-директор 
ОМЯИ профессор А. Н. Сисакян и 
директор ЛЯП имени В. П. Джеле-
пова А. Г. Ольшевский. Они посети
ли Туринский университет и встре
тились с директором Туринского 
отделения 1МРМ п р о ф е с с о р о м 
А. Маджиора, директором департа
мента общей физики Туринского 
университета профессором Л. Фер-
реро, членом Академического Се
ната Италии, членом Ученого сове
та ОИЯИ профессором Г. Пирад-
жино, руководителем итальянской 
группы в колпаборации РАЫОА (031) 
профессором М.-Р. Бусса и други
ми учеными. В беседах с итальян

скими коллегами были рассмотре
ны вопросы статуса и перспектив 
сотрудничества по проектам, пред
ставляющим взаимный интерес, в 
том числе ОиВТО, СОМРАЗЗ 
(ЦЕРН), РАЫОА (631) и другим, 
заслушаны специальные сообщения. 
Достигнута договоренность о под
готовке д о г о в о р о в по проекту 
СОМРАЗЗ (в рамках генерального 
соглашения между ОИЯИ и {Г-̂ РГч). 
В сентябре предполагается ответ
ный визит итальянской делегации в 
ОИЯИ. В переговорах также уча
ствовали сотрудники ОИЯИ, на
ходящиеся в настоящее время по 
контракту в Турине, - О. Ю. Дени
сов и А. М. Коцинян. 

Российский орден -
белорусскому ученому 
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Указом Президента Российской 
Федерации В. В. Путина за боль
шой вклад в укрепление между
народного н а у ч н о - т е х н и ч е с к о г о 
сотрудничества и м н о г о л е т н ю ю 
плодотворную научно-исследова
тельскую деятельность орденом 
Дружбы награжден Николай Мак
с и м о в и ч Ш у м е й к о - д и р е к т о р 
научно-исспедовательского учреж
дения " Н а ц и о н а л ь н ы й н а у ч н о -
учебный центр физики частиц и 
высоких энергий» Белорусского го
сударственного университета-

Дирекция ОИЯИ, многочислен
ные друзья и коллеги, работаю
щие в нашем Институте, сердеч
но поздравляют Николая Макси
м о в и ч а с высокой р о с с и й с к о й 
наградой и желают ему новых 
успехов на научном поприще и в 
деле развития и укрепления кон
т а к т о в у ч е н ы х Б е л о р у с с и и и 
ОИЯИ. 

Всего неделю в начале июля 
гостили в Дубне студенты Выс
шей и н ж е н е р н о й школы города 
И н с б р у к (Австрия) . За это вре
мя о н и успели побывать во всех 
л а б о р а т о р и я х ОИЯИ, в Центре 
к о с м и ч е с к о й с в я з и , п о с е т и л и 
М о с к в у и Сергиев Посад, спла
вали в Калязин на теплоходе, 
о т д о х н у л и в ж и в о п и с н ы х окрес
т н о с т я х нашего города. Приеха
ли в Дубну а в с т р и й с к и е студен
т ы по п р и г л а ш е н и ю п р о ф е с с о р а 
И. И. Мешкоба. Короткая поезд
ка оставила много р а з н о о б р а з 
н ы х в п е ч а т л е н и й . Наверное, чи
тателям газеты будет небезын
тересно увидеть наш город и Ин
с т и т у т глазами молодых авст
рийцев. 

В ОИЯИ ребят, в первую оче
редь, поразили размеры многих 
экспериментальных установок. На 
юных инженеров-механиков про
извел большое впечатление новый 
подвижный отражатель реактора 
ИБР-2. И еще: 

«Институт огромный, и необыч
но, что он расположен в лесу. 
Удивительно, что ускоритель в ПВЭ 
работает с 50-х годов. Очень по
нравилось взаимное размещение 
синхрофазотрона и нуклотрона, этих 
«дедушки» и «внука», работающих 
вместе». 

«Удивительно, что находятся сред
ства на поддержание старых и стро
ительство новых установок. . . Я 
никогда не думал, что физические 
установки такие дорогие». 

Студенты были поражены коли
чеством синтезированных в ЛЯР 
новых элементов. Впечатлила со
рокаминутная лекция ученого сек
ретаря лаборатории А. Г. Попеко 
на немецком языке об исследова
ниях, проводимых в ЛЯР, - все 
было понятно и очень интересно! 

«Российские ученые планируют 
и проводят самые интересные эк
сперименты, получение антивеще
ства - это здорово!» - было сказа
но после посещения в ЛЯП уста
новки ЛЕПТА. 

В Центре космической связи сту
дентам было интересно узнать, как 
наши специалисты комбинируют 
спутники и антенны, работающие с 
80-х годов, с современными техни
ческими средствами и разработка
ми, обеспечивая связь для всей 
Европы. Будущих механиков заин
тересовало устройство, сделанное 
для одной антенны, работающей для 
военных целей. Из-за бьютрого вра
щения антенны часть механизма 
выходила из строя за 2-3 года, наши 
же умельцы продлили срок его 
службы до 25 пет! (Этому факту 
также очень удивлялся американс
кий специалист, побывавший в ЦКС, 
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Молодежь и наука 

Много впечатлений осталось у австрийских 
студентов от поездки в Россию 

поскольку американцы в своих ана
логичных антеннах так и продолжа
ют менять детали каждые два года). 

До поездки в Дубну ребята посе
щали американскую спутниковую 
станцию, от этой экскурсии оста
лось ощущение сильной засекречен
ности. Разительно отличающиеся 
впечатления от экскурсии в Дубне 
- всё и все открыты, ребята могли 
зайти в любую комнату, посмотре
ли и узнали все, что хо
тели, не почувствовали, 
что от ник что-то скрыва
ют. 

В Дубне неожиданны
ми для австрийцев ока
зались открытость и дру
желюбие жителей горо
да. Кому-то помогли най
ти почту или магазин, в 
вечерних прогулках по 
набережной ребята лег
ко общались с молодыми 
дубненцами по-английс
ки или по-немецки. При
ятно удивило, что жите-
пи города одеваются по 
последней европейской 
моде. 

Противоречивые в п е ч а т л е н и я 
они получили в Москве: поехав 
туда на экскурсию на автобусе, за
стряли в пробке. И, получив от 
сопровождавших соответствующий 
инструктаж, 20 студентов и взрос
лые благополучно за 20 минут до
ехали на метро до Кремля, и успе
ли посетить за 10 минут до закры
тия Мавзолей. Затем погуляли по 
Кремлю, дошли до Храма Христа 
Спасителя, купили на Арбате суве
ниры, доехали на автобусе до МГУ 
и на Воробьевых горах услышали 

п Москве и университете. 

Запомнилась и поездка в Серги
ев Посад - сравнивали убранство 
православных и католических хра
мов, обряды, церковную иерархию, 
посмотрели иконы Андрея Рубпева. 

На лути в Калязин ребята виде
ли маленькие деревеньки и краси
вые среднерусские ландшафтьк А 
затолленная в Волге колокольня, 
оказывается, имеет сестру в Авст
рии, «утонувшую» в искусственно 
созданном озере, 

«Интересно было оказаться в 
другой части мира, с богатой исто
рией, совсем другим образом жиз
ни, другим уровнем экономичес
кого развития. Неделя получилась 
удивительной! Возможно, мы при

едем сюда еще раз, без препода
вателей. 

Дополнят картину впечатления 
преподавателей Вьюшей инженер
ной школы Альфреда шпбрлиха и 
Фердинанда Помаропи. 

А. Шперлик: В нашу школу ребя
та приходят в 15 пет и за пять лет 
обучения становятся инженерами 
по электронике, компьютерному 
программному обеспечению, инже

нерами-механиками. Диплом более 
высокой ступени можно получить 
уже в университетах. Поскольку 
физика - фундамент любого инже
нерного дела и современных вы
соких технологий, то мы решили, 
что эта поездка будет очень по
лезной для студентов предпослед
него курса нашей школы. Тем бо
лее что это не первый опыт - два 
года назад мы привозили в ОИЯИ 
первую группу студентов. Как фи
зик могу сказать, что в нашей школе 
физика преподается на хорошем 
уровне, но к этой поездке ребят 
готовили специально: мы дали им 
специальное введение в современ
ную экспериментальную физику. 

Заметны какие-то изменения за 
эти два года в Институте и городе? 

Да, явные положительные изме
нения а экономической ситуации 
в стране, Дубна выглядит лучше, 
на улицах стало больше машин. 'В 
ОИЯИ открываются новые научные 
проекты - буквально за два года 
вырос проект 0Р1В8, в полном 
разгаре модернизация ИБР-2. А 
еще разница - в новых синтезиро
ванных в ОИЯИ элементах! 

Ф. Помароли: Я инженер-меха
ник, специализируюсь в области 
конструирования и компьютерного 

проектирования различных двига
телей, немного говорю по-русски, 
В Россию приехал впервые, и пер
вое впечатление - люди очень се
рьезны, очень мало улыбаются, 

Дубна - тихий, приятный город, с 
в е л и к о л е п н ы м и о к р е с т н о с т я м и . 
Объединеннь!Й институт произвел 
на меня большое впечатление, Я 
не физик, но интересного оказа
лось очень много, а как механику 
мне, например, было интересно по
смотреть открытый реактор. 

Для чзгс зы задумал!^ эту по
ездку и оправдались ли зашм ожи
дания? 

А. Ш.; !У1ы хотели расширить кру
гозор наших ребят, продемонстри
ровать им современную физику как 
она есть. Я думаю, они расширили 

свою эрудицию, и полу
ченные здесь впечатле
ния позволят им стать бо
лее грамотными инжене
рами и сохранить этот 
уровень до конца своей 
профессиональной карь
еры, 

Ф. П.: (Уы заранее го
товили студентов к поез
дке и в культурно-исто
рическом аспекте, при
чем, рассказали им об 
истории, географии всей 
России, познакомили с 
непривычным для них ал
фавитом. Кое-кто из ре
бят захотел выучить рус
ский язык под впечатле

нием от этой поездки. 

А. Ш.: А возникла идея этих эк
скурсий.. . в горах. Я - альпинист и 
во время восхождения на восьми-
тьюячник Каракорума познакомился 
с альпинистом из Германии, Ока
залось, что это друг Игоря Никола
евича Мешкова, так мы и познако
мились. А во время совместного 
восхождения в Баварии три года 
назад и возникла идея познако
мить студентов нашей Высшей ин
женерной школы с ОИЯИ, 

Мы все очень довольны состояв
шейся поездкой и выражаем ог
ромную благодарность вице-дирек
тору ОИЯИ профессору А. Н. Сиса
кяну, профессору И. Н. Мешкову, 
молодежной команде в составе: Г, 
Трубников и С. Яковенко (ОИЯИ), 
Р. Пивин (МИРЭА), Л, Машигина 
(университет <'Дубна»). Л . Мешкова 
(МТУ), ~ организовавшей и прово
дившей этот визит, всем сотрудни
кам, которые с удовольствием по
казывали ОИЯИ и рассказывали нам 
о нем. Отдельную благодарность вы
ражаем А. Г. Попеко за интерес
ную лекцию и правильный и очень 
богатый немецкий язык! 

Ольга ТАРАНТИНА 

Фото Юрия ТУМАНОВА 
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МАМР'ОЗ 

Конференция по неускорительной 
физике в Дубне 

23 - 28 июня в Дубне проходила IV Международная 
конференция «Новая физика в неускорительных экс
периментах (МАМР'ОЗ)", которая была посвящена 90-
летию со дня рождения академика Бруно Максимови
ча Понтекорво, выдающегося ученого нашего време
ни, заложившего основы современной физики нейт
рино. Главная цель конференции ЫАЫР'ОЗ состояла в 
совместном обсуждении как теоретиками, так и экс
периментаторами современного состояния неускори
тельной физики и будущих проектов, направленных, в 
первую очередь, на поиск новых физических процес
сов, выходящих за рамки стандартной модели элект
рослабых взаимодействий. Научная программа кон
ференции охватывала практически весь спектр ис
следований в области неускорительной физики как в 
шкале энергий (от сотых долей эВ при определении 
разницы масс нейтрино до 10'^ эВ при исследовании 
космических лучей сверхвьюоких энергий), так и по 

П ервый день конференции был 
посвящен обсуждению одной из 

наиболее интригующих и многообе
щающих на сегодняшний день про-

^блем современной физики элемен
тарных частиц - эксперименталь
ным доказательствам осцилляции 
нейтрино, гипотеза о существова
нии которых была впервые выска
зана Бруно Максимовичем Понте
корво именно в Дубне еще в 1957 
году. Эта гипотеза была основана 
на предположении о том. что леп-
тонный заряд не является строго 
сохраняющимся квантовым числом 
и волновая функция нейтрино (в 
то время был известен лишь один 
тип - электронное нейтрино) пред
ставляет собой линейную комби
нацию волновых функций двух май-
орановских нейтрино (истинно ней
тральных частиц со спином 1/2) с 
ненулевыми и отличающимися по 
величине массами. После обнару
жения мюонных нейтрино (второ
го типа нейтрино) Б. Понтекорво 
придал идее нейтринных осцилля
ции современный вид, когда нейт
рино одного типа переходят (ос
циллируют) в нейтрино яруго типа, 
например, электронные нейтрино 
превращаются в мюонные. 

На п р о ш л о й к о н ф е р е н ц и и 
МАМР'01 наибольшее внимание 
вызвал доклад коллаборации ЗМО 
(ЗийЬигу Ыеи^ппо ОЬ5епуа[огу, Ка
нада), которая именно в Дубне 
впервые доложила свои результа
ты, свидетельствующие о наличии 
осцилляции солнечных нейтрино так 
называемого борного цикла. На 
нынешней конференции МАМР'ОЗ 
колпаборация ЗЫО (докладчик Ян 
Лоусон) представила свои новые 
более точные данные, полученные 

в измерениях с тяжелой водой, а 
также ожидаемые результаты пос
ле модернизации установки, в ча
стности с использованием добавок 
соли в состав вещества мишени. 

Несомненно, ключевым выступ
лением на конференции ЫАМР'ОЗ 
был доклад колпаборации КатЬАМО 
(докладчик Ю. Камышков), где были 
представлены первые уникальные 
результаты измерения потоков ан
тинейтрино от ядерных реакторов 
японских атомных станций, ожида
емые потоки электронных нейтри
но от которых хорошо известны. 
Зарегистрированные этой колпабо-
рацией 54 события от взаимодей
ствия электронных антинейтрино 
находятся в явном противоречии 
с ожидаемым числом событий (87), 
рассчитанным с большой точнос
тью для случая отсутствия каких-
либо осцилляции. Впервые было 
обращено внимание на то, что 
п о д з е м н ы е д е т е к т о р ы т и п а 
КатЬАЫО становятся чувствитель
ными к земным или гео-нейтрино, 
рождающимся в результате бета-
рапада естественных радиоактив
ных изотопов урана и тория, со
держащихся в коре и мантии Зем
ли. Было показано, что такие гео
нейтрино могут являться естествен
ным фоном при измерении нейт
ринных потоков с низким энерге
тическим порогом. В то же время, 
это открывает новые перспективы 
для проведения в недалеком буду
щем <'нейтринографии» нашей пла
неты. Кроме того, впервые удалось 
провести измерение энергетичес
кого спектра нейтрино и опреде
лить на этой основе параметры 
осцилляции, которые наилучшим 
образом подходят к решению про-

методам исследований (в докладах были представле
ны наземные, подземные, подводнью, подледные, зон-
довые и спутниковые эксперименты). Среди основных 
тем докладов можно назвать: обсуждение проблемы 
масс, смешивания и осцилляции различных типов 
нейтрино; безнейтринный двойной бета-распад; про
исхождение, состав и возможность регистрации тем
ной материи во Вселенной; исследование других ред
ких процессов; возможные источники и методы реги
страции космических лучей сверхвысоких энергий и 
так далее. 

В конференции приняло участие более 150 чело
век, из них около 50 зарубежных ученых. Все пре
дыдущие конференции из серии МАЫР получили ши
рокое мировое признание, что подтверждается боль
шим количеством заявленных на данную конферен
цию докладов. Организаторами конференции ЫАЫР'ОЗ 
были ОИЯИ и ИЯИ РАН. Данная конференция, как и 
предыдущие, частично финансировалась РФФИ. Она 
прошла при поддержке дирекции Института в лице 
В. Г. Кадышевского и Ц. Вылова. 

блемы нейтринных осцилляции с 
большим углом смешивания меж
ду нейтринными состояниями двух 
типов (иМА 5о1и1юп). Таким обра
зом, полученный результат совме
с т н о с д а н н ы м и З Ы О и 
ЗирегКатюкапбе (Япония) является 
очень серьезным эксперименталь
ным свидетельством в пользу ги
потезы нейтринных осцилляции. В 
этой связи следует отметить, что в 
ускорительных экспериментах, та
ких как МОМАО (ЦЕРН), пока не 
удается обнаружить явных призна
ков нейтринных осцилляции лри 
достигнутом на сегодня уровне 
чувствительности э к с п е р и м е н т а 
(доклад Б. Попова). Нейтринные 
осцилляции также пока не обнару
жены в эксперименте МАРСО с 
атмосферными нейтрино (доклад Г. 
Гиагомелли). 

~ | омимо экспериментов 5 М 0 , 
ЗирегКат!0капс1е и К а т 1 А М 0 , 

вопросы, связанные с будущим по
иском нейтринных осцилляции на 
больших расстояниях с использо
ванием ускорителей в качестве 
источников нейтрино, обсуждались 
в докладах А. Гуглиелми (ЦЕРН), 
К. Нишикавы (К2К проект), Р. Са-
акаяна (эксперимент М11Ч105), М. 
Драгоса (ОРЕВА проект), А. Гран
та (проект Тогап{о <3и1!), А. Зайце
ва (проект в Протвино). 

О новых экспериментах с исполь
зованием потоков нейтрино от 
реакторов, в том числе на Красно
ярской атомной станции, докла
дывали Л. Микаэлян, В. Синев, В. 
Вьфодов и Ю. Лютостанский. 

Реакторы современных атомных 
станций позволяют проводить не 
только поиск антинейтринных ос
цилляции, но и определять элект-
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ромагнитные характеристики анти
нейтрино — такие, как диагональ
ные и переходные магнитные мо
менты нейтрино, что крайне важ
но не только для точного решения 
проблемы дефицита солнечных 
нейтрино, но и для определения 
возможного вклада майорановской 
компоненты нейтрино. Эти вопро
сы рассматривались в выступлени
ях А. Старостина (проект СЕММА) 
и Дж. Вергадоса (исследование 
свойств нейтрино с помощью три-
тиевого источника низких энергий). 
Доложенные на конференции ре
зультаты по экспериментальным 
ограничениям на магнитный мо
мент нейтрино в эксперименте 
М и м и (докладчик Ж. Даракчиева) 
были получены путем исследова
ния процессов упругого рассеяния 
нейтрино на электронах. 

Большое внимание привлек но
вый международный проект КАТР1Ы, 
нацеленный на прямое кинемати
ческое определение массы нейт
рино по искажению конца бета-
спектра трития, о котором сделал 
доклад Н. Титов (ИЯИ, Москва). 

В полне естественно, что в свя
зи с новыми результатами по 

регистрации солнечных нейтрино 
борного цикла, объясняющими де
фицит солнечных нейтрино веро
ятнее всего за счет нейтринных 
осцилляции в веществе (эффект Ми-
хеева-Смирнова-Вольфеншнейна) с 
большим углом смешивания, ещё 
больше возрос интерес к измере
нию спектра солнечных нейтрино 
во всем энергетическом диапазо
не. Обобщенные результаты изме
рения более полного потока сол
нечных нейтрино, начиная с низ
ких энергий в галлий-германиевых 
экспериментах СМО (Италия) и 
ЗАОЕ (Россия) были представлены 
лидером коллабрации ЗАОЕ В. Гав-
риным. кроме того, в докладе В. 
Гаврина значительное место было 
уделено уникальным историческим 
материалам, связанным с научной 

деятельностью В. М. Понтекорво, в 
частности, была отмечена его зна
чительная роль в обосновании 
создания первых российских под
земных установок. Много интерес
ного материала из истории физи
ки нейтрино, связанного с науч
ной деятельностью Б. М. Понтекор
во, было и в докладе Ю. Гапонова, 
посвященном первым статьям Эт-
торе Майорана и Бруно Понтекор
во, заложивших основу современ
ного понимания майорановского 
типа нейтрино. 

Для проведения измерений сол
нечных нейтрино с еще более низ
ким порогом А. Копыповым был 
представлен весьма актуальный 
проект эксперимента по детекти
рованию солнечных нейтрино от так 
называемого СМО-цикла с помо
щью литиевых детекторов. Связь 
н о в ы х д а н н ы х к о л п а б о р а ц и и 
К а т 1 А Н 0 с проблемой солнечных 
нейтрино обсуждалась в выступле
ниях С. Госвами (Индия) и Б. Ча-
ухана (Португалия). Весьма нео
б ы ч н ы й и во многом спорный 
взгляд на источник солнечной энер
гии и внутренний (80% Ре) состав 
Солнца был изложен в докладе О, 
Мануэля (США). 

д ктуальная проблема поиска так 
* * называемой скрытой или тем
ной материи небарионного проис
хождения во Вселенной обсужда
лась как с теоретической (Пран 
Нат, В. Бедняков, В. Докучаев и В. 
Первушин), так и с эксперимен
тальной точек зрения. Три из наи
более перспективных будущих экс
периментов по поиску таких час
тиц были представлены Ж. Герби-
ером (эксперимент Е^Е^V\/ЕIЗЗ), А. 
Хорвардом (эксперимент с двух
фазным ксеноновым детектором) 
и X. Кимом (эксперимент со сцин-
тилляционными детекторами на 
основе цезий-йода). 

Пожалуй, второй ключевой и не 
менее интригующей темой конфе
ренции NАNР-03 было обсуждение 

проблем, связанных с возможным 
свидетельством обнаружения так 
называемой безнейтринной моды 
двойного бета-распада. Несомнен
но, что существование безнейтрин
ной моды двойного бета-распада 
ядер означало бы прямой выход 
за рамки стандартной модели, на
рушение закона сохранения леп-
тонного числа, наличие ненулевой 
майорановской массы у нейтрино. 
Значение такого открытия трудно 
переоценить. 

Главная интрига состоит в том, 
что примерно два года назад не
м е ц к а я ч а с т ь к о л л а б о р а ц и и 
Не^с^еIЬе^д-Мо5СОVV (руководитель Г. 
Клапдор-Кляйнгротхауз) опублико
вала сенсационное заявление о 
том, что полученные за 10 пет 
измерений данные содержат ука
зание на существование безнейт
ринного двойного бета-распада 
ядер г е р м а н и я - 7 6 , с периодом 
полураспада 1,5x10^^ лет. Эта часть 
коллаборации утверждает, что при 
проведении специальной процеду
ры обработки части спектра ими 
обнаружен небольшой пик, распо
ложенный именно в том месте, где 
и должен находиться пик, обуслов
ленный безнейтринным двойным 
бета-распадом Ое-76 (при энергии 
2039 кэВ) . Данная публикация 
вызвала весьма скептическую ре
акцию специалистов в области 
двойного бета-распада. Их мнения 
разделились: от полного непризна
ния наличия такого пика (Ю. Зде-
сенко) до отрицания правильности 
интерпретации этого пика как про
явления безнейтринного бета-рас
пада (И. Кирпичников). Возникло 
широкое обсуждение этой пробле
мы в литературе. 

Недавно московская часть кол
паборации Не1с1е1Ьегд-Мо5соуу за
кончила независимую обработку 
совместнь[х данных. Результаты этой 
работы были представлены на кон
ференции руководителем москов
ской части коллаборации академи
ком С. Беляевым. На основе под
робного статистического анализа 
было обнаружено, что примерно в 
половине данных на набранном 
спектре имеют место пики, приро
да которых не поддается иденти
фикации и возникновение которых 
скоррепировано с наличием так 
называемых подпороговых импуль
сов в измеренном спектре. Такого 
сорта события, по мнению доклад
чика, свидетельствуют о неисправ
ной или нестабильной работе элек
тронной аппаратуры. Более того, 
оказалось, что исключение из рас-

(Продолжение на 6-й стр.) 
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смотрения данных, содержащих 
такого сорта подпороговые импуль
сы, приводит одновременно и к 
исчезновению в спектре пика при 
энергии 2039 кэВ. Иными слова
ми, по мнению московской части 
коллаборации, этот пик является 
результатом нестабильной работы 
аппаратуры и на основе получен
ных данных нельзя говорить об 
обнаружении безнейтринного двой
ного бета-распада Ое-76. Тем не 
менее, пока остается неясной при
чина такого сорта корреляций. 
Кроме того, вполне допустимо ис
чезновение статистически обосно
ванного пика при уменьшении 
обрабатываемых данных вдвое и 
т. п. Требуется дальнейшее еще 
более тщательное исследование 
всех связанных с этим вопросом 
проблем. 

Н овые перспективные экспери
менты в области исследований 

двойного бета-распада ядер обсуж
дались в вьютуплениях Г. Гратты 
{эксперимент с ксеноном ЕХО}, Ф. 
Авиньона (проект эксперимента 
МА^ОВАNА с секционированными 
германиевыми детекторами и экс
перимент СиОИЕСШМО с боломет
рами ТеО^), Ю- Здесенко {проект 
эксперимента САМЕО с кристалла
ми Сс1\А/0,,) и др. Первые результа
ты экспериментального исследова
ния двухнейтринной моды двойно
го бета-распада различных изото
пов в международном эксперимен
те ЫЕМО-3 были доложены О. Ко-
четовым (ОИЯИ). В этом же докла
де приводились и предварительные 
результаты по полученнь!М на уста
новке ЫЕМО-3 за первые серии из
мерений ограничениям на период 
полураспада по безнейтринной и 
майоранной модам двойного бета-
распада одновременно для несколь
ких наиболее перспективных изо
топов. Новые результаты по изме
рению дБухнеитриппОгс д з о т юге 
бета-распада кадмия-116 были до
ложены Ф. Даневичем (Украина), 
ни од и мы-150 — А. [Зарабашсм 
(ИТЭФ), ксенона-136 - В. Кузьми-
новым {Баксанская нейтринная 
обсерватория). 

Важные вопросы влияния ядер
ной структуры на вероятности двой
ного бета-распада ядер рассмат
ривались в выступлениях Й. Сухо-
нена (Финляндия), О. Чивитаресе 
(Аргентина), Л. Рачеареску (Гер
мания) и П. Рейны (Индия). 

Такие редкие процессы, как рас
пад протона и нарушающие фун
даментальные симметрии распа
ды каонов, обсуждались в докла

дах Дж. Л э г о д а ( э к с п е р и м е н т 
ЮАНиЗ) . В. Третьяка, В. Аниси-
мовского, А. Курилина (экспери
мент К Ш Ы ) и других. 

Новые экспериментальные ус
тановки, нацеленные на поиск и 
всестороннее исследование фун
даментальных процессов, которые 
запрещены в рамках стандарт
ной модели физики элементар
ных частиц и по этой причине 
представляют особенный интерес, 
а также новые установки по про
изводству важных для данной об
ласти исследований материалов 
рассматривались в выступлениях 
Г. Григорьева (производство обо
гащенных изотопов в «Курчатов
ском институте»), В. Корноухова, 
В, Копейкина, О. Займидороги и 
других. 

В се большее значение в ряду 
неускорительных экспериментов 

приобретают астрофизические ис
следования на искусственных спут
никах Земли. Этой теме были по
священы доклады А, Малинина 
(Магу1ап1:1) о проекте АМЗ и Б. 
Хренова (Москва) о проекте ТиЗ/ 
КиУРУЕ. 

Результаты исследования вспыш
ки Сверхновой ЗЫ1987а до сих пор 
привлекают к себе внимание уче
ных. Полученный до настоящего 
времени большой объем данных 
по исследованию ЗМ1987а, а так
же будущие перспективы исследо
вания сверхновых с возможностя
ми регистрации от них нейтринных 
сигналов обсуждались в обзорном 
докладе Д. Надежина. Много но
вых интересных идей, связанных с 
изучением различных стадий кол
лапса сверхновых и соответствую
щего им характера нейтринного 
сигнала, прозвучало в докладе из
вестного специалиста в этой обла
сти В. Имшенника. Возможность де
тектирования нейтринного излуче
ния от вспышки сверхновой с по
мощью изотопов железа была рас
смотрена в выступлении С. Семе
нова. 

р целом проблема детектирова-
^ ния нейтрино астрофизическо
го происхождения постепенно вьщ-
вигается на одно из центральных 
мест как в исследовании свойств 
самих нейтрино, так и в поиске и 
идентификации наиболее удален
ных космических источников таких 
нейтрино (доклады С. Паквасы, Э. 
Бугаева, В. Тихомирова). Для ре
гистрации астрофизических, а так
же возможных атмосферных нейт
рино сверхвысоких энергий (док
лад Л . Волковой), необходимы де
текторы огромного размера, кото
рые уже принято называть нейт

ринными телескопами. В настоя
щее время только две таких уста
новки полноценно работают. Это 
э к с п е р и м е н т на озере Байкал 
(доклад И. Белопаптикова) и ус
тановка в антарктическом льду 
АМАЫОА (доклад Д. Бессона) . 
Однако очень большое внимание 
уделяется рассмотрению и созда
нию новых установок такого типа 
(доклад М. Чибы) со значительно 
большим рабочим объемом, та
ких как 1сеСиЬе (многократно уве
личенный детектор АМАЫОА), ус
тановки П1СЕ и АЫ1ТА (докладчик 
Д. Бессон) , а также подводные 
детекторы АНТАВЕЗ (И. Сокальс-
кий)и ЫЕЗТОН (В. Жуков) . 

Поиски проявлений новой физики 
в космических лучах (в частности, 
поведение спектра космических лу
чей в области так называемого ко
лена и выше порога обрезания ГЗК) 
также занимают видное место в 
современных неускорительных иссле
дованиях (доклады С. Славатинско-
го, А. Петрухина, Л. Свешниковой, 
А. Богданова, В. Яковлева, А. Шапа-
баевой. В, Петкова, И. Яшина, В, 
Хренова), и это подтверждается тем, 
что на данной конференции обсужде
нию этих проблем было отведе
но отдельное заседание. 

П роводимые в Дубне конферен
ции по проблемам новой физи

ки в неускорительных эксперимен
тах стали традиционными и широко 
известными как в России, так и за 
ее пределами. Конференции соби
рают многих известных российских 
и зарубежных ученых, работающих 
в области астрофизики и космоло
гии, физики элементарных частиц 
и атомного ядра, теоретиков и эк
спериментаторов. По общему мне
нию, это создает условия для пло
дотворного обмена идеями по про
блемам, лежащим на стыке этих 
областей физики. Данное направ
ление уже прочно заняло подобаю
щее место среди самых престиж
ных кинференций, постоянно про
водимых в Дубне. Конференция 
ЫАМР'ОЗ способствует развитию 
этой перспектвмой Области и у нас 
в стране. Как показали итоги кон
ференции, исследования в области 
физики нейтрино быстро развива
ются, в связи с этим организаторы 
и участники конференции полага
ют, что проведение конференции в 
этом году было актуальным и сво
евременным. Принято решение сле
дующую конференцию ЫАЫР про
вести в 2005 году также в Дубне. 

В. А. БЕДНЯКОВ 
В. Б. БРУДАНИН 

А. А. СМОЛЬНИКОВ 
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в 2001 году по инициативе нескольких организаций был учрежден 
Общенациональный экологический форум России - объединение эко
логических движений и партий, ученых РАН, РАЕН, РАМН, РАСХИ и 
других научных организаций для свободной дискуссии между профес
сионалами и непрофессионалами по различным проблемам экологии, 
для участия в разработке и реализации национальной потлтики в 
области экопогии и устойчивого развития России. В т о м же 2001 году 
состоялась встреча инициативной группы Общенационального форума 
с президентом Российской Федерации В. В. Путиным, в ходе которой 
глава государства поддержал предложение о разработке национальной 
экологической доктрины. К работе подключились 24 специалиста из 18 
организаций, которые проанализировали и обобщили предложения раз
ных организаций, партий, движений и групп. Текст документа был 
передан в рабочую группу федерального правительства, где уже сфор
мировали окончательмый вариант, утвержденный недавно на одном из 
заседаний Госсовета. 

Перед природой все равны 

За этот период времени прошли 
четыре заседания Общенациональ
ного экологического форума. Про
ведение пятого, состоявшегося в 
Дубне 11 - 12 июля, связано прежде 
всего с необходимостью обсуждения 
путей и способов реализации Наци
ональной экологической доктрины, 

В программе заседаний значи
лись два раздела: «Роль гражданс
кого общества России в реализа
ции национальной экологической 
доктрины» и «Науки о жизни и тех
нологии жизнеобеспечения». Как 
отметил сопредседатель оргкомите
та форума президент РАЕН О. Л. 
Кузнецов, в отличие от предыду
щих четырех заседаний, где речь 
шла главным образом о сохране
нии окружающей среды, на пятом 
подавляющее большинство докпадов 
бьшо посвящено проблемам жиз
недеятельности человека. В даль
нейшем предполагается держать в 
центре внимания форума обе эти 
составляющие экологической темы... 

Итак, национальная экологичес
кая доктрина разработана и утвер
ждена. Теперь необходимо опре
делить по крайней мере два набо
ра факторов: что препятствует ее 
осуществлению и каковы шаги по 
.преодолению этих препятствий. 
Классификацию барьеров, стоящих 
на пути реализации доктрины, при
вел в споем ппкпяпв ппяппепятепь 
Уральского отделения РАН В. А. 
Черешнев. Прежде всего к ним 
относится отсутствие опережающей 
законодательной базы. Второе -
экологическая безграмотность и 
непросвещенность всех слоев на
шего общества. Поэтому приори
тетной в работе входящих в со
став форума организаций должно 
стать экологическое образование 
и просвещение. Третий барьер -
инерция бездуховности общества, 
для его преодоления требуется вза
имодействие форума с религиоз

ными организациями. Четвертый -
инерция многолетней самоизоля
ции России, теперь требуется по
вышать интенсивность международ
ного сотрудничества, вводить в 
стране международные экологичес
кие стандарты. Наконец, пятый 
барьер, упомянутый докладчиком, 

- самодостаточность федерально
го центра, его неспособность учи
тывать интересы регионов. 

В качестве примера этой нацио
нальной "болезни слабого управ
ления» В, А. Черешнев привел судь
бу Тверской экологической програм
мы. Тверская область - это терри
тория водораздела трех великих рек 

- Волги, Днепра, Западной Двины, 
определяющих качество воды на 
обширных территориях России, Бе
лоруссии, Украины. Ключевая роль 
Тверского региона порождает зап
редельную степень экологического 
риска при любых техногенных ката
строфах, тем не менее в 96-м году 
решением федеральных ведомств 
Тверская программа была приос
тановлена. Сейчас, правда, эта тер
ритория попала под действие меж
дународной программы «Валдай. 
Колодцы мира», в рамках которой 
исследуется всемирный фонд запа
сов питьевой воды. 

На примере таких программ ста
новится ясно, что на самом деле 
пппбпемы экопогии - сш (ияпьные 
проблемы и сейчас, когда встает 
вопрос о разработке национальной 
социальной доктрины, в ней должны 
учитываться экологические принци
пы: сохранение природных экосис-. 
тем, доступность природных ресур
сов для любого человека, обеспече
ние вьюокого качества жизни. Наро-
досбережение должно стать высшей 
цепью государственной политики. 

Заметив, что экологическая док
трина может быть разработана, но 
не может быть реализована в рам
ках отдельного государства, профес

сор МГУ В. И. Расторгуев привел 
в своем выступлении перечень по
литико-экономических задач, кото
рые придется решать при ее осу
ществлении. Требование прозрач
ности всех сфер человеческой жиз
недеятельности (а сегодня человек 
ради своих удовольствий «прожи
гает» природные условия качествен
ной жизни будущих поколений и в 
этом смысле принято говорить о 
необходимости «экологической ас
кезы»), вплоть до личной жизни, дол
жно привести к «коррекции наших 
представлений о свободе, ее гра
ницах и сущности». Другое требо
вание - прозрачность экономики -
может быть реализовано лишь на 
основе «очень глубокой качествен
ной переориентации политической 
и экономической жизни» всех стран 
от эгоцентрических интересов к об
щепланетарным. Глобальная эколо
гическая задача требует также «ка
чественно изменить наши представ
ления о системе обороны и веде
нии войн». 

Специфика России, по утверж
дению докладчика, заключается в 
том, что здесь сосредоточено ог
ромное количество экологических 
горячих точек. Россия представля
ет собой уникальный природный 
регион Земли - «это огромное 
политическое тело, которое нельзя 
разрушать». Изначально созданная 
как многонациональная империя, 
Россия защищает огромный эколо
гический регион, который обеспе
чивает выживаемость Земли как 
планеты в целом (только один при
мер: на нашей территории — чет
верть общемирового запаса пить
евой воды)... 

После двух дней работы форума 
(заслушаны почти 30 докладов, ряд 
проектов, состоялись дискуссии) был 
принят итоговый документ - мемо
рандум, в котором отмечается; «Со
временный глобальный экологичес
кий кризис ставит под угрозу саму 
возможность дальнейшего развития 
цивилизации. Россия, как и другие 
страны, сейчас и в будущем не из
бавлена от экологических угроз». 

Участники форума обратились с 
призывом о взаимодействии к пред-
стаБитб11ям всел социальных груги!, 
"Совместными усилиями власти и 
общества мы можем существенно 
улучшить экологическое образова
ние, информированность обще
ственности об экологических про
блемах, повысить уровень эколо
гической культуры населения. Бу
дущее страны зависит от каждого 
из нас, поэтому мы призываем всех 
граждан нашей страны делать всё 
возможное для сохранения ее ве
ликого природного богатства'^. 

А. 3. 
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с диет рождения, Дубна! 9 в 9 <9 е 0 9 е о » в с в « 

Искренне желаю всем жителям города здоровья, счастья, благопо
лучия, уверенности в завтрашнем дне и новых трудовых успехов на 
благо Подмосковья. С праздником вас, уважаемые жители Дубны! 

Губернатор Московской области Б. В. Громов 

Почетные граждане города 
в канун Дня города по традиции 

названы имена новых Почетных 
граждан Дубны. Решением Совета 
депутатов г. Дубны от 17 июля 2003 
года звание "Почетный гражда
нин города Дубны» присвоено зас
луженным тренерам СССР и Рос

сии, заслуженным работникам фи
з и ч е с к о й культуры Р о с с и й с к о й 
Федерации Нехаевскому Валерию 
Леонидовичу (посмертно) и Неха
евскому Юрию Леонидовичу, быв
шему директору ДМЗ Савельеву 
Геннадию Алексееевичу. 

Мемориал Валерия Нехаевского 
Настоящим с п о р т и в н ы м праз 

д н и к о м стал прошедший в Дуб
не 19-20 июля о т к р ы т ы й к у б о к 
города по воднолыжному спорту 
- Мемориал Валерия Нехаевс
к о г о , з а с л у ж е н н о г о т р е н е р а 
СССР и России. Почетного граж
данина Дубны. 

На торжественном открытии со
ревнований спортсменов привет
ствовали мэр Дубны Валерий Прох, 
президент городской федерации 
воднолыжного спорта академик 
РАН Юрий Оганесян, заслуженный 
мастер спорта СССР, многократ
ная чемпионка и рекордсменка 
мира, Европы, СССР и России 
Наталья Румянцева, все трое По-

'-1 СТ| I и! С ГрСХ^КДи' г | 3ш в ГС Г^^ри^^а, 

Места в почетном президиуме 
заняли также второй из наших ле-

Гражданин Дубны Юрий Нехаевс-
кий, академик РАН Дмитрий Васи
льевич Ширков, многие годы воз
главлявший городскую воднолыж
ную федерацию и много сделав
ший для развития э т о г о вида 
спорта в Дубне, вице-президент 
Федерации воднолыжного спорта 
России Виктор Вопохов. С пись
менным приветствием в адрес уча
стников мемориала обратился пре
зидент Союза развития наукогра

дов России Анатолий Долголаптев. 
Право поднять флаг соревнова
ний было предоставлено ветера
нам воднолыжного спорта Дубны 
и России, мастерам спорта меж
дународного класса 9-кратной чем
пионке СССР Галине Литвиновой 
и рекордсмену СССР, многократ

ному чемпиону и 
а б с о л ю т н о м у 
чемпиону России 
Игорю Лихачеву, 

Среди участни
ков турнира были 
ведущие водно
лыжники России -
практически пол
ный состав сбор
ной страны и со
всем юные спорт
смены, только на
ч и н а ю щ и е с в о й 
спортивный путь. 

По результатам зачета в много
борье абсолютными победителями 
Мемориала Валерия Нехаевского-
2003 признаны Екатерина Акин-
чева и Игорь Морозов (на снимке 
Юрия Туманова). Их имена будут 
увековечены на памятном кубке, 
специально приобретенном для 
этих соревнований Лабораторией 
ядерных реакций ОИЯИ: три гра
ции, 1,имнипи;!ирующие гри вида 
воднолыжного многоборья, полным 
красоты и выразительности движе-
ниь;м, устремленным вверх, удер
живают хрустальную чашу Победьг 

Участники соревнований возло
жили цветы к могиле В,Л. Нехаев
ского на городском кладбище. И 
были единодушны: прошедший в 
Дубне мемориал, как и встающая 
из пепла спортивная база водно
лыжников, - лучший памятник ве
ликому тренеру, ибо подтвержда
ют, что воднолыжный спорт в Дуб
не, депо, которому отдал свою жизнь 
Валерий Нехаевский, будет жить. 

По материалам пресс-службы администрамии г. Дубна 

Дня города 
26 июля 

11.30 Открытие дороги Черная 
речка - озеро. 

ДК «Мир» 

12.30 Площадка перед ДК «Мир». 
Торжественное открьпие аллеи В, С. 
Вьюоцкого. Выставка-продажа ра
бот клуба "Сфера». 

13.00 Правый холл ДК «Мир». 
Вьютавка экспонатов музея В. С. 
Вьюоцкого (Москва) и частных коп-
лекций дубненцев, 

13-30 Большой зал ДК «Мир». Встре
ча с актрисами театра и кино Пари-
сой Лужиной, Светланой Светличной, 
Татьяной Конюховой, а также род
ными и друзьями В. С. Высоцкого; 
презентация книги Д, Карапетяна «В. 
Высоцкий. Воспоминания». 

Молодежная поляна 
13.30 Концертная программа 

Дубненского духового оркестра. 
12.00 - 23.00 Развлекательная 

программа. 
На молодежной поляне работа

ют аттракционы, торговля. 

ДК «Октябрь» 

10.00 - 13.00 День здоровья. 
12.30 - 13.00 Конкурс рисунка 

на асфальте «Советы доктора Пи-
люлькина». 

13.00 - 13.40 Кукольный спек
такль «Заяц, лиса и петух», 

13.40 - 15.00 Детское театрали
зованное представление "Колобок 
спешит на праздник», 

15.00 - 16.00 Торжественное 
открытие праздника. 

16.00 - 19.00 Концертная про
г р а м м а творческих коллективов 
Дубны, Москвы, Конаково, Кимр. 

19.00 - 22.30 Танцевальная про
грамма. 

22.30 Фейерверк. 

Работают аттракционы, торговля. 

Спортивные 

мероприятия 

11.00 Стадион «Наука» - настоль
ный теннис, шахматы, городки. 

15.00 Яхт-клуб (р. Волга) - со
ревнования по парусному спорту, 

10.00 Стадион «Волна» - мини-
футбол. 

23.00 Большой фейерверк на 
р. Волга (напротив бассейна «Ар
химед») . 5 «ДУБНА» Жо 29. 25 июля 2003 года 


